

Nivel educativo	8vo básico
Asignatura	Historia, geografía y ciencias sociales
N° de Ficha	23
Objetivo de Aprendizaje	OA 16: Explicar la independencia de las colonias hispanoamericanas como un proceso continental, marcado por la crisis del sistema colonial, la apropiación de las ideas ilustradas y la opción por el modelo republicano, y analizar en este marco el proceso de Independencia de Chile.

Independencia de Hispanoamérica

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

<https://youtu.be/rgG1eXtT4gU>

En síntesis...

Hacia mediados del siglo XVIII, el Imperio español se encontraba en medio de una compleja situación internacional debido a su rivalidad con otras potencias europeas. Esta situación provocó un aumento de gastos fiscales y la necesidad de conseguir ingresos para financiar los conflictos que mantenía España. Inglaterra fue una de las potencias de mayor preponderancia durante el siglo XVIII. Su auge, por medio de la acción de corsarios y otras tácticas navales, hizo decrecer paulatinamente el dominio hispano en las colonias de ultramar, volviéndose un problema constante para la Corona.

Con la llegada de Carlos III al poder, el Estado español comenzó una política reformista que abarcó a todo el imperio, las llamadas reformas borbónicas. Con ellas también se buscaba recuperar control de las colonias por medio de una mayor presión fiscal y la imposición de funcionarios cercanos a la Corona, lo que provocó molestia entre los grupos criollos. Estas reformas significaron un duro golpe para las economías americanas y para las pretensiones políticas y económicas de los criollos. Ello, sumado a la difusión, recepción y adopción de algunas de las ideas ilustradas, impulsó la articulación de un ciclo de revoluciones, que culminaron con la independencia de las antiguas colonias y el fin del dominio español en el continente.

Además, el predominio inglés y la crisis de autoridad de la Corona española contribuyeron a la pérdida del monopolio económico español en el continente; y el mercado negro, el tráfico y la piratería impactaron en las pretensiones españolas de tener un orden colonial eficiente y rentable. Esta situación se vio agravada cuando, en 1808, Napoleón Bonaparte, gobernante francés, invadió España y capturó al rey Fernando VII. Como consecuencia de esto, las élites criollas aprovecharon el momento y experimentaron un proceso de consolidación local, que las hizo actuar con autonomía respecto de los funcionarios imperiales.

Ahora ejercitemos

Doc. 4

La élite local

“El imperio español en América descansaba en el equilibrio de poder entre varios grupos: la administración, la Iglesia y la élite local. (...) En el siglo XVIII, las oligarquías locales, basadas en importantes intereses territoriales, mineros y mercantiles, y en los estrechos lazos de amistad y de alianza con la burocracia colonial, con el círculo del virrey y con los jueces de la Audiencia, así como en un fuerte sentido de identidad regional, estaban bien establecidas a lo largo de toda América. La debilidad del gobierno real y su necesidad de recursos permitieron a estos grupos desarrollar efectivas formas de resistencia frente al distante gobierno imperial”.

Bethell, L. (2000). *Historia de América Latina. La independencia*. Barcelona: Crítica.

Doc. 1

Factores de la independencia de América

“Sin desconocer el papel de la invasión napoleónica como acelerador del cambio, los procesos históricos se desenvuelven tanto por crisis violentas como por pasos lentos, menos visibles; el conjunto de estos nos proporciona un cuadro más complejo. La crisis en el Imperio español a raíz de la Revolución francesa y la estadounidense, el aumento continuo de los impuestos, las exigencias de dinero por parte de España y las reformas introducidas provocaron desajustes y descontento. El régimen de intencencias y sus reformas acentuaron los procesos de regionalización en Nueva España. En esa época surgió también una opinión pública informada mediante la prensa (...), en cafés y tertulias, donde se debatían las ideas de la Ilustración, el nuevo constitucionalismo y los derechos del hombre. Fue la combinación de cada uno de estos hechos (...) lo que hizo posible el paso de un ideal reformador en el Imperio español (...)”.

Hernández, A. (2000). *México. Breve historia contemporánea*. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.

Doc. 3

“Desde fines del siglo XVIII, Haití [colonia francesa] empezó a gestar su movimiento de independencia. Hasta 1804, fue el único país de América Latina que había roto con las cadenas del colonialismo y el único Estado emergente en el subcontinente que había conocido la elaboración teórica de los revolucionarios franceses. Haití fue una de las primeras regiones en América Latina que tuvo conocimiento de la existencia de los ‘Derechos del Hombre y del Ciudadano’ y de las ideas liberales elaboradas en Francia, dentro del marco de la revolución”.

Gutiérrez, B. y Álvarez, M. (1997). *Haití. Un país ocupado*. Bogotá: Universidad Jorge Tadeo Lozano.

Doc. 3

El caso de Haití

“Desde fines del siglo XVIII, Haití [colonia francesa] empezó a gestar su movimiento de independencia. Hasta 1804, fue el único país de América Latina que había roto con las cadenas del colonialismo y el único Estado emergente en el subcontinente que había conocido la elaboración teórica de los revolucionarios franceses. Haití fue una de las primeras regiones en América Latina que tuvo conocimiento de la existencia de los ‘Derechos del Hombre y del Ciudadano’ y de las ideas liberales elaboradas en Francia, dentro del marco de la revolución”.

Gutiérrez, B. y Álvarez, M. (1997). *Haití. Un país ocupado*. Bogotá: Universidad Jorge Tadeo Lozano.

Doc. 2

Piratería colonial

“Los efectos de la debilidad de la metrópoli se sintieron en muchos puntos, siendo el más obvio el aprovechamiento inglés, neerlandés y francés de la cadena de islas del Caribe (...). Estos enclaves europeos sirvieron como bases ideales del intercambio y la piratería (...) Jamaica, en particular, fue considerada el nido de avispas de la piratería desde el cual los bucaneros cazaban a los barcos hispanos”.

Elliot, J. (2006). *Empires of the Atlantic World. Britain and Spain in America, 1492-1830*. Estados Unidos: Yale University Press. (Adaptación).

Caracterizo la crisis del Imperio español

- ¿En qué consistió la crisis del sistema colonial? Explica considerando los Docs. “Piratería colonial” y “La Elite local”.
- ¿Qué relación puedes establecer entre el auge del poder inglés y la crisis del Imperio español?
- Explica qué factores se conjugaron para que se iniciara el movimiento independentista de América.
- ¿Por qué Haití habrá sido uno de los primeros países de América en iniciar su proceso de independencia?

Completa tu ticket de salida

1. "Sin desconocer el papel de la invasión napoleónica como acelerador del cambio los procesos históricos se desenvuelven tanto por crisis violentas como por pasos lentos menos visibles; el conjunto de estos nos proporciona un cuadro más complejo. La crisis en el Imperio español a raíz de la Revolución francesa y la estadounidense el aumento continuo de los impuestos las exigencias de dinero por parte de España y las reformas introducidas provocaron desajustes y descontento. El régimen de intendencias y sus reformas acentuaron los procesos de regionalización en Nueva España. En esa época surgió también una opinión pública informada mediante la prensa (...) en cafés y tertulias donde se debatían las ideas de la Ilustración el nuevo constitucionalismo y los derechos del hombre. Fue la combinación de cada uno de estos hechos (...) lo que hizo posible el paso de un ideal reformador en el Imperio español (...)"

Hernández A. (2000). México.

Breve historia contemporánea. México D.F.: Fondo de Cultura Económica. A partir de la fuente leída podemos afirmar que dentro de los principales factores de largo plazo que ayudan a entender los procesos de Independencia de las colonias españolas en América se puede(n) mencionar el (los) siguiente(s):

- I. La lenta penetración de ideas ilustradas y liberales en el seno de las elites criollas.
- II. La invasión napoleónica a España y la consecuente captura y prisión del Rey Fernando
- III. Las medidas políticas y económicas tomadas por España en relación a sus colonias en América.

- A) Solo I.
- B) Solo I y II.
- C) Solo I y III.
- D) Solo II y III.

2. En relación a la Independencia de Hispanoamérica durante el siglo XIX ¿cuál de las siguientes alternativas corresponde(n) a una causa de dicho proceso?

- I. La crisis en el Imperio español a raíz de la invasión de Napoleón Bonaparte.
- II. La difusión de las ideas de la Ilustración.
- III. La inspiración de la Revolución Francesa y la Independencia de EEUU.

- A) Solo I
- B) Solo I y III
- C) Solo I y II
- D) I, II y III

3. Los procesos de Independencia de las colonias españolas en América iniciados a principios del siglo XIX tuvieron variadas causas o factores que ayudan a explicar su origen. En este sentido podemos mencionar como factor(es) claves:

- I. la crisis de la monarquía española a partir de 1808.
- II. la penetración de los principios ilustrados en las elites criollas.
- III. el malestar de la población criolla frente a las políticas de la corona.

- A) Solo I
- B) Solo II
- C) Solo III
- D) I II y III

4. ¿Qué hecho inició los procesos de Independencia de los países americanos?

- A) La revolución francesa
- B) La independencia de Haití
- C) La captura del rey Fernando VII
- D) Ninguna de las anteriores

5. El debilitamiento de la corona española significo:

- I. La proliferación de la piratería inglesa
- II. El impulso del ideario emancipador
- III. La profundización de la crisis de gobernabilidad que se gestaba desde el siglo XVIII

- A) Solo I
- B) I y II
- C) I, II y III
- D) II y III

Solucionario

Pregunta	Respuesta correcta
1	C
2	D
3	D
4	C
5	C